
 
 

Discurso de S.E. el Presidente de la República,  
Gabriel Boric Font, al encabezar visita inspectiva a la Planta 

Desaladora de Codelco, que abastecerá de agua desalinizada a 
las divisiones Chuquicamata, Radomiro Tomic y Ministro Hales 

 
Tocopilla, 3 de octubre de 2024 

 
Muy buenas tardes a todas y a todos los presentes.  
 
Estamos con una agenda intensa en la Región de Antofagasta. Siempre 
es estremecedor recorrer el desierto, a mí por lo menos me pone los 
pelos de punta y saber que se trabaja acá en estas condiciones y ver 
una obra de ingeniería como la que estamos viendo atrás mío, 
realmente sorprende las capacidades de ustedes, los trabajadores y 
trabajadoras.  
 
Creo que cuesta dimensionar todo lo que cuesta construir algo de estas 
dimensiones, de estas características y cuánto esfuerzo implica, cuánto 
esfuerzo familiar implica también. Tenemos trabajadores de Tocopilla, 
de Antofagasta, de Calama, pero también trabajadores y trabajadoras 
de otras partes del país que viajan en un sistema de turnos que es 
exigente y que es muy exigente para las familias también. Por eso parto 
por agradecerles a ustedes por esta pega y quiero que sepan que con 
esto están contribuyendo de manera muy significativa al desarrollo de 
Chile.    
 
Personalmente estoy muy orgulloso de nuestra estatal, de Codelco, 
estoy muy orgulloso de Codelco, nos ha dado tanto y creo que lo mínimo 
es retribuirles a los trabajadores que generan esa riqueza, a los 
trabajadores y a las comunidades aledañas donde se genera esa 
riqueza.  
 
Esta planta va a proporcionar directamente desde el mar el agua 
necesaria para los procesos de tres minas emblemáticas que aportan 
día a día el sueldo de Chile: Chuquicamata, Ministro Hales y Radomiro 
Tomic. Cuando escucho el nombre de Radomiro Tomic también se me 



 
 

ponen los pelos de punta porque Radomiro Tomic, un gran dirigente 
democratacristiano de mediados del siglo pasado hasta los 60, los 70 e 
incluso los 80, candidato presidencial, fue uno de los grandes 
luchadores por la nacionalización del cobre. Por eso es importante 
cuando los mencionamos -lo mismo el Ministro Hales- darnos cuenta 
que gracias a esos hombres también hoy podemos aprovechar esta 
riqueza en Chile. 
 
Este proyecto está desarrollado por la empresa Aguas Horizonte. 
También es muy importante la pega que hacen las empresas privadas 
acá y les agradezco a todos los representantes de las empresas 
privadas porque con empresas serias, que tienen continuidad, que 
hacen la pega, desarrollamos juntos Chile. Sí esto requiere de inversión 
y de colaboración público-privada. 
 
Esto tiene un uso alternativo, el agua que se libera va a ser utilizada y 
va a beneficiar especialmente a las y los agricultores de los sectores de 
Alto El Loa y de Atacama La Grande. Además, tras 20 años de 
operaciones, la planta desalinizadora se va a transferir a Codelco. 
 
Además, hay una serie de compromisos con proyectos de mejoramiento 
de espacios públicos de Tocopilla, María Elena, Mejillones, Alto El Loa 
y Calama. Eso también es tremendamente importante, muchas veces 
las ciudades en donde está la riqueza de Chile, los ciudadanos, los 
habitantes que viven la cotidianidad en el día a día no notan esa riqueza. 
Y creo que es importante que pensemos en nuestro modelo de 
desarrollo de una manera distinta. Por cierto, que éste es el sueldo de 
Chile, pero no puede ser -y esto lo conversábamos a propósito del litio, 
por ejemplo- que las comunidades aledañas a estos grandes 
reservorios de riqueza chilena, en algunos casos, no tengan luz o que 
tengan falencias en sus instalaciones deportivas. 
 
Por eso cuando estuvimos en Calama, hace poco, me alegró mucho 
inaugurar nuevas instalaciones deportivas; en Antofagasta, las nuevas 
instalaciones de la 2a comisaría; ahora, en Tocopilla, el nuevo Cuartel 
de la PDI y así. Tenemos que ir también a los lugares más recónditos, 
lo decía recién, a Ollagüe, a Sierra Gorda.  



 
 

 
Y esto tiene mucha relación con la crisis climática que estamos viviendo, 
porque el agua sabemos que escasea y quienes más sufren siempre 
son los que menos tienen. En este contexto, tenemos que hacer todo lo 
que esté a nuestro alcance para revertirlo, tal como hicimos, por 
ejemplo, ayer con la puesta en marcha de las obras en la Quebrada 
Bonilla para prevenir las condiciones que vamos a tener de lluvias muy 
intensas en corto periodo de tiempo, que pueden terminar en 
inundaciones como la de Antofagasta de 1991. 
 
Esta planta va a estar operativa en 2026, espero poder inaugurarla en 
las postrimerías de nuestro mandato de Gobierno, y muestra el 
compromiso de Codelco con el desarrollo sostenible que para el 2026 
va a tener una matriz con 85% de energía renovable y en 2030 va a 
llegar al 100% de energía renovable, al tiempo que va a llegar a superar 
el millón 700 mil toneladas de producción de cobre, que es fundamental 
para la economía de nuestro país.  
 
Este es un desafío que están adoptando todas las empresas estatales. 
El Metro de Santiago, por ejemplo, desde el 2023 realiza todas sus 
operaciones con energías limpias; EFE desde hace 10 años está 
reutilizando sus materiales ferroviarios; el Banco Estado también está 
avanzando en disminuir las emisiones contaminantes en sus 
operaciones.  
 
Imaginen toda la infraestructura y tecnología que se requiere para hacer 
obras de estas características, para bombear, como decía recién Alex, 
a más de 3 mil metros de altura esta agua. Es una obra de ingeniería 
impresionante que, además, genera empleo. En este momento, ya hay 
más de 4 mil empleos en curso y en el momento peak vamos a llegar al 
orden de 5.600, según me contaban abajo en la planta.  
 
La crisis hídrica es una de las cosas que más me ha impactado 
recorriendo Chile y esto no solamente en las regiones del norte, está en 
todo Chile, tenemos 2/3 de nuestras comunas con decreto de escasez 
hídrica y, por lo tanto, con sentido de urgencia hay que buscar 
alternativas a través del tratamiento de aguas servidas, la reutilización 



 
 

de aguas grises, el desarrollo de plantas desaladoras de agua de mar. 
La reutilización… qué importante lo que decía Rubén, que cada gota de 
agua se utiliza ocho veces.  
 
Estas cuestiones no son baladíes, no son menores porque como 
Gobierno y como Estado, principalmente, tenemos que hacer todo lo 
que esté en nuestro alcance para asegurar el suministro de agua 
especialmente para consumo humano y también para riego donde se 
requiere crear una agricultura, una seguridad en materia de agricultura 
para que podamos tener las verduras, las frutas y las hortalizas en 
nuestras mesas.  
 
Uno de los sectores más afectados por esta crisis está un poquito más 
al sur, en la Región de Coquimbo. En particular, Ovalle está en una 
situación tremendamente crítica. Afortunadamente, tuvimos algo de 
lluvia en este invierno pasado que permite capear la máxima urgencia, 
pero por eso no hay que cruzarse de brazos ni tranquilizarse, los 
embalses de todo el norte están en una capacidad muy baja.  
 
Por eso, también desde el Estado estamos interviniendo en aquello. 
Una de las principales tareas que le encargué a nuestra ministra de 
Obras Públicas, a la ministra Jessica López, fue construir una 
desaladora estatal en la Región de Coquimbo y el Congreso también 
nos colaboró aprobando rápidamente un proyecto para que el MOP 
pueda construir infraestructura hídrica de este tipo y la licitación de esta 
planta desaladora grande, además de las otras chicas que se van a 
hacer en la región, se va a abrir antes de fin de año.  
 
Hace poco estuve en Marchigüe, en la Región de O’Higgins y se podía 
ver —en este caso estamos hablando de Codelco, pero pensemos en 
la riqueza del cobre— y sentir, y el alcalde me lo agradecía, los efectos 
del Royalty a la Minería. Esta riqueza de Chile no puede quedar sólo ni 
principalmente para las grandes empresas ni los grandes números, lo 
tiene que sentir nuestro pueblo, el bienestar de Chile, el bienestar y el 
objetivo de un Gobierno progresista como el nuestro tiene que estar en 
mejorar la calidad de vida de nuestra gente. Eso, desde una escuela 
rural en Michilla, por ejemplo, en un poblado de 200 habitantes en el 



 
 

sector rural de Mejillones, hasta las grandes ciudades como 
Concepción, Temuco, Antofagasta o Arica. 
 
Sobre todo, tenemos que hacerlo en conjunto con las comunidades y 
con una perspectiva verde, no podemos sencillamente seguir con el 
vuelito del modelo de desarrollo que hubo en el siglo XX, sirvió, pero 
tuvo muchos costos también. Tenemos que aprender de nuestra 
experiencia, de lo virtuoso y de los errores, y construir un Chile que sea 
más sustentable, sobre todo, más inclusivo donde la riqueza quede para 
quienes la producen, las y los trabajadores.  
 
Muchísimas gracias, es un gusto estar con ustedes y mis respetos por 
el trabajo que están realizando. 
 


